



HAL
open science

La montagne en solidarité

Cristina del Biaggio, Karine Gatelier

► **To cite this version:**

Cristina del Biaggio, Karine Gatelier. La montagne en solidarité: Contre-récit (ethnographique) de l'accueil de personnes en situation de migration dans les Alpes. Forum des partenaires du Labex ITTEM, Sep 2022, Saint-Martin-d'Hères - Domaine universitaire, Grenoble (présentiel), France. . hal-04256543

HAL Id: hal-04256543

<https://hal.science/hal-04256543>

Submitted on 24 Oct 2023

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - ShareAlike 4.0 International License

La montagne en solidarité

Contre-récit (ethnographique) de l'accueil de personnes en situation de migration dans les Alpes

Université Grenoble Alpes

Institut d'Urbanisme et Géographie Alpine

Parcours « International Development Studies » (IDS) du Master GAED

En résumé

Dans le cadre du séminaire "Questioning the multifaceted link between migration and poverty", la question a été posée de l'accueil des personnes en situation de migration, et notamment les personnes à la recherche d'un refuge dans une région de montagne, la Matheysine.



Territoire(s)

Haut-plateau de la Matheysine

Disciplines

Géographie
Anthropologie

Coordinatrices et enseignantes impliquées

Cristina Del Biaggio
Université Grenoble Alpes



Karine Gatelier
Modus Operandi



Contexte et objectif du projet

Face à des politiques migratoires dissuasives...

Alors que l'hébergement de demandeurs d'asile est une obligation, et donc un devoir pour les Etats, on assiste aujourd'hui à des politiques étatiques toujours plus restrictives à leur égard. Ces politiques, bâties sur la dissuasion, produisent une précarisation des trajectoires migratoires.

... des collectifs, notamment en montagne, s'organisent

Face à cette réalité, des villes et collectivités territoriales créent des réseaux de villes-refuge ; des habitant-es s'organisent en collectifs solidaires, souvent situés en zone de montagne. Dans la région grenobloise, ils voient le jour dans les trois massifs qui entourent la ville. D'autres collectifs sont nés dans d'autres régions de montagne en France.

Objectif de l'atelier

Comprendre les dynamiques de l'accueil des populations à la recherche d'une protection qui se développent en parallèle, voire en contrepoint, aux réponses institutionnelles. Ces dernières étant largement insuffisantes, des citoyen-nés se sont mobilisé-es pour pallier les manquements de l'Etat

Axes de travail

Le haut-plateau de la Matheysine a été analysé en prenant comme point de départ 3 axes :

- La mobilisation (ou pas) de la figure de la montagne-refuge et de la solidarité montagnarde, qui, selon notre hypothèse, se superpose aux solidarités ouvrière et partisane, par les personnes qui accueillent au sein du collectif ;
- Le point de vue des accueilli-es et leur vécu de l'accueil en zone rurale et de montagne ;
- La mémoire de l'histoire longue d'une région et ses habitant-es qui ont, par le passé, accueilli des résistant-es de la Seconde Guerre mondiale et des travailleurs étrangers provenant de l'Europe du Sud dans l'après-guerre.

16 étudiant-e-s concerné-e-s
provenant de 11 pays différents

Anaclara Acuña Puñales, Karyn Anderson Cook, Öykü Arts, Tessa Belle, Quentin Charriera, Jorge Enrique Ferreyra, Brianna Getti-Kempisty, Anaëlle Glandut-Mingeau, Cécile Gillot, Argyro Kokolaki, Ayla Korajac, Trevor Mantshoane, Anh Dao Nguyen, Natalie Palmquist, Thibault Potet, Marina Yang

Grandes étapes du projet

Janvier 2021

Trois jours de terrain en Matheysine

Février-mars 2021

Rédaction de la fiction

Partenaire



Informations

Site du Labex ITEM : www.labexitem.fr

Site du projet :

<https://labexitem.fr/projets/la-montagne-en-solidarite/>

Contact : cristina.del-biaggio@univ-grenoble-alpes.fr

Poster réalisé par Cristina Del Biaggio et Karine Gatelier

Réalisation

Ça arrivera de toute façon À la recherche d'un refuge dans la vallée de Kalim

ÇA ARRIVERA DE TOUTE FAÇON

A la recherche d'un refuge dans la vallée de Kalim



Une fiction créée par les étudiant-es du Master 2
International Development Studies
Institut d'Urbanisme et de Géographie Alpine
Université Grenoble Alpes
2020-2021

La fiction réalisée par les étudiant-es

La voix de la montagne sur les frontières

« J'ai vu beaucoup d'humains passer dans ma vallée, mais ces histoires-là m'ont marquée.

Alors que vous continuez à vivre à l'intérieur de ces lignes abstraites que vous avez tracées pour vous-mêmes, il serait peut-être bon de revoir les façons dont vous permettez aux gens de les franchir.

J'espère que vous comprenez aussi que le mouvement des personnes est quelque chose que vous ne pouvez pas contrôler. Car quels que soient les types de frontières, d'autorités, d'applications ou de procédures que vous mettez en place pour décourager l'immigration, elle aura de toute façon lieu. »

Le premier jour

« Majka préparait le déjeuner dans la cuisine tandis que Plaku lisait son journal près de la cheminée dans le salon, à côté de la belle Lulu. Inyoni, réveillée de sa longue sieste, a trouvé le courage de descendre et d'entrer dans le salon. Elle regardait autour d'elle, et chaque petit détail semblait attirer son attention. »

Le marché

« La culture du marché était très forte à Turvaline, et on pouvait y rencontrer à peu près tout le monde. Inyoni ne l'a jamais avoué à Majka, mais elle aimait aussi aller au marché pour se changer des visites administratives hebdomadaires, obligatoires tant que sa demande d'asile était en cours. »